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巨石拦路惹事故

十多天了无人管

本报8月22日讯（记者 王
小蒙 实习生 于成君） 十天
前，市民张先生从工业北路铁路
桥下经过时，发现一块大石头横
在路中间，过往的车都小心避
让，十分影响通行。至今大石头
还在桥下，已经惹了事故。

12日一早，张先生发现工业
北路一处铁路桥下，横着一块两
三百斤重的大石头。石头就在路
中间，来往的车辆只能小心避
让。本就不宽的铁路桥变得更加
拥堵，上班时耽搁了十多分钟，
差点迟到。

“好像是一辆运输石头的车
掉的。现在还在桥底下呢，从路
中间挪到了路边。”张先生说，晚
上桥底下很黑，如果骑电动车的
人看不见大石头，容易撞上出
事。

20日上午，记者来到张先生
所说的地方看到，这块大石头有
半米多长，正贴着路边放着。一
位负责此路段保洁的阿姨说，大
石头是半个月前的晚上，从施工
车上掉下来的。

“当时掉在路中央，第二天
早上就发生了事故。”保洁阿姨
说，一辆黑色轿车从桥下经过，
好像没看到大石头，一下撞在上
面。“撞得前方的保险杠都掉了
下来，撞坏的汽车被拖车拖走
了，幸好人没有伤到。”

由于大石头太重，环卫工人
搬不动，随后与现场处理事故的
四名交警一起，把大石头推到了
路边，之后十多天石头就再也没
有移动过。环卫工人称，铁路桥
下每天都要打扫两边，石头放在
路边，清扫起来很碍事，同时也
是安全隐患。

“都发生事故了还不搬走，
真 要 等 出 大 事 才 能 有 人 重 视
吗？”张先生希望，相关部门能尽
快把大石头清走。

路是修好了

雨水箅子却没了
市政局：尽快恢复

本报8月22日讯（记者 王
小蒙 实习生 于成君） 经九
路修完了，市民李先生却发现，
门店前的雨水箅子不见了。“下
水道被堵死封起来了。”市中区
市政局表示如果确实被堵将尽
快恢复。

18日经九路修完了，李先生
店前的下水道入口却不见了。

“修路以前有一处下水口，在胜
利大街与经九路路口的西北角，
道路整修时被堵上了，你看雨水
箅子都不见了。”

李先生说，施工队目前已经
撤离，就没人再疏通这处下水道
了。“这里地势比较低，雨水漫溢
存在安全隐患。”另一位市民说，
地下全是污泥，下水道的水从这
里排到民生大街的一条河中，已
经出现排水不畅的情况。

记者看到，李先生所指的地
面，基本看不出曾经有下水道口
的痕迹。马路另一边，下水道口
也被污泥和沥青堵住了一部分。
市中区市政公用局一名工作人
员回应，将尽快去现场查看，如
果情况属实会恢复下水道原状。

每户390元的维修费收不齐

王女士居住在文博家园2
号楼，该楼共有两部电梯。6月
底，小区物业在单元门上贴了
一张通知，称电梯需要更换钢
丝绳，两部电梯共需要22185
元。物业工作人员称，由于没有
房产证，也没有维修基金，这笔
钱需要业户一起来凑，分摊到
每户是390元。

电梯的事不能马虎，包括
王女士在内的很多业户都早早
地交上了这笔钱，没想到将近
两个月过去了，却迟迟不见有
人来修电梯。“2号楼还凑合，5

号楼那边电梯经常‘咔咔’响，
特别吓人。”小区一位居民说，
大家都盼着赶紧把电梯修好。

钱收了，为啥还不给修？不
少业户开始怀疑这笔钱的去
向。小区物业的工作人员很委
屈，“很多人不配合，到现在钱
还没凑齐。”工作人员说。负责2
号楼电梯维保的德邦电梯有限
公司负责人徐国新表示，交了
的人着急能理解，但确实很多
人还没交。“目前正在做详细的
报价，物业也希望费用上能够
少一点。”徐国新说。

最近，济南市民王女士遇到件烦心事，小区的电梯要维修，但物业收钱后却没了音信。每
天坐着有安全隐患的电梯上上下下，王女士心里直打鼓。据了解，济南目前不少电梯面临大
修，却被钱死死绊住了脚步。

维修基金八成用于修电梯等

对于有维修基金的小区来
说，这个问题看上去还不算太
棘手。在济南阳光100小区，万
怡物业的工作人员董先生说，目
前小区有260多部电梯，一年的维
保费用就有几十万。“和业户签了
维保合同，300元以下的配件更换
由物业承担，300元以上的动用
维修基金。”董先生说。

根据2010年出台的《济南
市住宅专项维修资金管理办
法》，电梯因故障停运，需要进
行维修和更新、改造时，可按照
规定使用维修资金。今年5月
份，济南市住房维修资金管理
中心首次晒出全市维修资金家
底。根据当时的数据，商品房维
修资金使用集中在屋面、电梯、

单元门、消防、外立面、安防等，
占比84%以上。

即便如此，并不意味着动
用维修资金是件容易的事。使
用维修资金的一个重要前提是
必须经过三分之二以上业主书
面同意。

此外，不少老小区的维修
资金已经“见底”，而按照规定，
维修资金余额不足首期交存额
30%的，业主应及时续交，否则将
无法动用维修资金。济南市住房
维修资金管理中心今年5月份的
统计显示，已有6个售房单位的10
栋房改房维修资金不足30%，业
主需要续交；另有64个单位的
1 5 7 栋楼维修资金余额不足
40%，即将面临续交问题。

老小区电梯只能凑合着用

有维修资金的小区尚且舍
不得动钱，没有维修资金的小
区情况就更艰难。像文博家园
这样的小区就有很多。家住聚鑫
旺园的小李说，自己当初买房子
时没有房产证，也没有维修基金，
所以遇到电梯坏了需要维修时，
只能大家一起凑钱。“已经凑过两
次，第一次二楼三楼的死活不
交。”小李说。

总体上，多数业户还是把修
电梯的钱凑了起来，电梯也修好
了，但第二次凑钱时，很多业户就
没那么爽快了。“既然不交钱也能
修好，那我也不交了。”小李说。这
就把包袱扔给了物业，如果物业
也拿不出钱，业户只能选择每天
心惊胆战地凑合着用电梯。

早在2011年，阳光舜城中

六区2号楼电梯在使用12年后，
就完成了退旧换新，但凑钱的
过程却不容易。不久前，邮电新村
的四台“90后”电梯终于带着一身
的毛病光荣退休，从3月提出换梯
申请到7月三分之二以上业主签
字，历时近四个月。

换了新电梯并不是终结，
没有维修资金，日常电梯维修
保养都是问题。阳光舜城万和
物业的工作人员郑女士说，一
台电梯每年年检费用是700多
元，日常维保5000多元。“之前换新
电梯时有的业户没拿钱，后来又
改变主意交了钱，现在维修费用
就从这里面出。”郑女士说，这些
费用眼看也要用完了，下一步电
梯的维保可能又得挨家挨户敲
门凑钱。

电梯寿命应该多少年
保养好能用二三十年

本报记者 万兵

十几年前，济南第一批
高层拔地而起。仅仅十几年
的工夫，电梯维保就变得这
么紧迫吗？无论是质监部门
还是维保单位，都表示目前
电梯使用期限方面，国家并
没有强制性标准。“只要年
检能过，用二三十年都没问
题。”济南市质监部门某工
作人员称。

维保人员徐国新表示，
由于没有国家标准，很多电
梯其实都是在凭感觉运行。

徐国新表示，电梯使用
中不确定因素很多，要看具
体情况。“使用频率、环境、
机房温度等都有影响。”徐
国新说，比如最近天气热，
出故障的就多。

从使用频率上看，有些
人少的办公楼电梯状态就
比较好，但在一些一天到晚
不停有人上上下下的小区，
电梯负荷就比较重。以文博
家园电梯为例，使用了七八
年的时间，每台电梯使用次
数平均已达到两三百万次，
很多零件超负荷运行。“一
般使用两百万次就需要更
换。”徐国新说。

在一些大型写字楼，电
梯几乎是要“过劳死”的状
态。在和谐广场工作的黄先
生说，每天上班都要排长队
等电梯，电梯的毛病出得也
格外频繁。“超载是常有的

事，虽然大危险没出过，但
经常有些奇奇怪怪的小状
况。”黄先生说，比如门开一
半又关上、不到位门就打开
等，而和谐广场营业不过四
年左右。

徐国新说，电梯维保一
般是半个月一次，另外每三
年最好有次中期维修，但受
资金限制，真正执行的少之
又少。以中期维修为例，“有
的三四年一次，有的七八年
才一次。”徐国新说。

据了解，按照国际惯
例，电梯使用年限是15到25

年。平时保养得好，寿命自
然能延长；就实际情况看，
不少电梯是只修不保，出了
问题才修一下，撑到15年已
属不易。

据济南市质监局统计，
截止到目前，济南市在用电
梯共有25377部，这个数字
还在以较快速度增长。光是
高新区，今年上半年电梯就
新增597部，较去年底增长
28%。电梯保有量如此大的
情况下，保证电梯的安全运
行是个很紧迫的问题。

有业内人士认为，首先
要解决的还是资金问题，建
立明确的资金筹集原则和
渠道，比如设立电梯运行
专项基金；同时，质监部
门应该针对使用年限长、
工作强度大、管理力量弱的
电梯进行集中的统计和和
监管。

本报记者 万兵

相关链接

▲文博家园2号楼电梯需要大修，但因收不齐维修费一
直凑合着用，令人提心吊胆。 本报记者 万兵 摄

电电梯梯本本该该大大修修 被被钱钱绊绊住住了了脚脚
省城不少小区电梯运行十余年，维保更新面临资金困境
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